

La forclusión del Nombre del Padre.

El concepto y su clínica

Jean-Claude Maleval

Paidós, Buenos Aires, 2002.

En 1998, Lacan afirma que medio siglo de Freudismo aplicado a la psicosis dejó su problema todavía por pensarse de nuevo, "en el stato quo ante", es decir, en el estado anterior, prefreudiano. En esos mismos tiempos, Lacan levanta su consigna de "retorno a Freud", retomo que pretende restituir el descubrimiento freudiano en su verdadero alcance, y esto también en el terreno de la psicosis. El psicoanálisis postfreudiano, y en especial la corriente lacaniana, propone una dirección de la cura igual para la psicosis que para la neurosis, pensando a una misma mecanismo de defensa contra la otra, o como la exageración, por regresión, de un estado natural a fados. Es decir, se plantea una disolución de lo que en Freud aparece como una constante en su obra: la irreduciblemente diferencial de la psicosis respecto de otras estructuras. En la clínica de los años '90, un dique parece estar por romperse: la prohibición planteada por Freud en lo que se refiere al análisis de los psicóticos. Tomando la preocupación de Freud por definir el mecanismo que se pone en juego en la psicosis, diferenciándolo de la represión, Lacan insistirá en precisar aquello diferencial que se arropa de cierto modo en los textos freudianos. "No se nombra lo que quiere" es la frase que escribe en la pared de su sala de guardia y con la cual orienta su trabajo sobre la psicosis, desde su seminario de 1986 hasta el final de su labor. A este esfuerzo por delimitar la estructura, se suma un desafío clínico: el psicoanalista no ha de retroceder ante la psicosis. Esto es lo que Jean-Claude Maleval propone como exergo de su trabajo, sin interpretarlo en términos de heroísmo terapéutico, sino más bien, como un estímulo a enfrentarse con las dificultades planteadas por la conducción de la cura de los psicóticos y con el intento de elaborar un manejo específico de la transferencia, tomando en cuenta las advertencias de Freud y Lacan. El autor se hace parte de lo que en 1993, en el congreso de la Escuela de la Causa Freudiana, en Montpellier, produce un giro decisivo en el abordaje del tratamiento psicoanalítico de los psicóticos y que supuso en los analistas decididos a seguir con Lacan un estímulo para acercar a psicóticos en análisis, con más exigencias que la de un manejo moderado de su ficción; sin la exigencia de curar, ni la de transformarlos en neuróticos, sino con la exigencia que implica que el psicótico pueda encontrar en la persona del analista alguien que convierta en el lugar al cual dirigir su psicosis.

Jean-Claude Maleval es psicoanalista, es miembro de la Escuela Freudiana de París, miembro de la Escuela de la Causa freudiana y de la Asociación Mundial de Psicoanálisis, actual profesor de Psicopatología en la Universidad de Rennes-H. Sus trabajos anteriores versaron también sobre clínica diferencial, neurosis-psicosis, Lecciones hispánicas y psicosis dissociativas (París, Payot, 1991) y Lógica del delito (París, Masson, 1997), entre otros. El presente trabajo, publicado en París en el año 2000, da cuenta de un recorrido exhaustivo por los conceptos lacanianos, así como de una clínica que se impone y que no se olvida en su presentación a quienes son nortes de su camino. Así, el autor divide su estudio en dos grandes partes que, si bien se definen en términos de páginas, se entrecruzan como no pueden dejar de hacerlo teoría y quéhacer. De principio, se dedica a examinar el concepto de forclusión desde la lógica del significante de los años '50, hasta la clínica del psico de los últimos trabajos de Lacan. Las bases de otro centramiento, posteriores a 1964, refieren a indicaciones dispares, fundadas no ya en una lógica del significante, sino

La forclusión del nombre del padre : el concepto y su clínica

[artículo] Carola Orler.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orler, Carola

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La forclusión del nombre del padre : el concepto y su clínica [artículo] Carola Orler.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile